
王绶琯是南仁东的硕士研究生导
师，也是他的博士研究生导师。王绶
琯最突出的贡献是开创了中国的射电

天文学观测研究。
中国科学院国家天文台密云观

测站，建在北京密云县密云水库北
岸的不老屯村。这个天文观测基地
的射电干涉仪等重要观测设备，正
是王绶琯几十年呕心沥血建造的

“遨游宇宙之舟”——这是他的学生
们描绘的。

密云观测站的建设及其研究工
作，是南仁东在天文学领域成长的
摇篮，也是引导南仁东日后去创建

“中国天眼”的一艘不可或缺的冲
锋舟。然而导师对南仁东的影响，
不只在天文学领域，青年南仁东收
获到的“科普故事”比“专业学识”更
重要。

脉冲星作为一个“新知识”已经
出现在南仁东头脑里了……知道脉
冲星的密度有多大吗？“乒乓球大小
的脉冲星物质，相当于地球上一座
山的重量。”导师是这样比喻的。

人类发现的第一颗脉冲星，是
从英国剑桥大学 1967 年建造的射
电望远镜里发现的。发现脉冲星的
是一个名叫乔瑟琳·贝尔的女博士
生，当年24岁。

贝尔是剑桥大学卡文迪许实验
室的博士研究生。听说过卡文迪许
实验室吗？它太著名了。卡文迪许
实验室，从 1904 年到 1989 年的 85
年间，一共产生了29位诺贝尔奖得
主。在鼎盛时期，甚至全世界有1/2
的物理学发现，都来自卡文迪许实
验室。

卡文迪许，全名是亨利·卡文迪
许。令人惊奇的还有，他早年只是
在剑桥大学的彼得学院上过学，此
后毕生都在自己的私人实验室里搞
科研。他去世60多年后，剑桥忘不
了他，为纪念他，有人捐款建了这个
实验室。

卡文迪许生前研究空气、水、地

球的质量。他研究空气，发现普
通空气中氮气占 4/5，氧气占 1/
5；他研究水，确定水的成分，肯定
它不是元素，而是化合物；他是分
离氢的第一人，也是把氢和氧化
合成水的第一人；他研究地球的
质量，推算出地球的密度，被誉为
第一个称量地球的人。

卡文迪许一直过着隐居似的
生活，终身未婚。1810 年他去
世的时候，身边的近亲只有他
的侄子。侄子把他遗留的 20 捆
实验笔记放进书橱，一放竟放了
60多年。

直到1871年，麦克斯韦负责
筹建卡文迪许实验室。麦克斯韦
看到卡文迪许的实验笔记，大吃
一惊！“他也许是有史以来最伟大
的实验物理学家，他几乎预见了
电学上所有的伟大事实。”这是麦
克斯韦仔细阅读了卡文迪许留下
的实验笔记后发出的感慨。

麦克斯韦就是英国物理学
家、数学家、经典电动力学创始
人，他决定搁下自己的研究课题，
整理这些笔记。直到 1879 年麦
克斯韦注释的《卡文迪许的电学
研究》出版，才使这些科研成果得
以流传下来。也就在这年的 11
月 5 日，麦克斯韦逝世。这是科
学史上一件感人肺腑的事，人们
誉之：一本名著，两代风流。

这是南仁东日后给学生们讲
过的故事之一，也是1978年冬季
之后进入南仁东脑海的故事。如
今他的学生们追忆的多不是老师
授给了什么知识，而是“南老师很
会讲故事”。

南仁东说过：“人类之所以
脱颖而出，从低等的生命演化成
现代这样，出现了文明，就是有
一种对未知探索的精神。”科学
技术固然重要，但不是第一重要，
更重要的始终是人的精神——人
的探索精神、吃苦精神、忘我精
神。舍此，什么发现、发明都不
会出现。

7月17日，演员在玉溪分会场开幕式上表演民族舞
蹈。当日，第六届中国聂耳音乐（合唱）周在云南开幕。
本届音乐周以“礼赞新中国·奋进新时代”为主题，将在昆
明、玉溪两地推出一系列丰富多彩的活动。（新华社发）
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如何让传统体校在发展变化中延
续之前的辉煌？如何让在教学上有特
长的教练安心带出更多好苗子？

丹东市体校利用空闲训练场地、
空闲时间接办丹东市中小学生篮球比
赛，在承办过程中选拔优秀苗子吸纳
进队伍。阜新篮球学校举办“阳光篮
球运动”走进小学校园活动，在小学里
建设篮球分校，派驻专业教练员进驻，
并将优秀苗子整合，进行正规训练。

猎鹰篮球俱乐部创始人涂辉认
为，传统体校培养模式遇到挑战是正
常的。要想适应时代的变化，传统体
校应当尽量补齐“教育短板”，解决家
长和孩子的后顾之忧。

为了进一步拓宽孩子们的出路，
阜新篮校寻求以不同方式与高校合
作，努力提升孩子们的高考升学率。
丹东体校对于文化课教学也非常重
视，在校职工中文化教师有 18 人，仅
比教练员少4人。

在传统体校依靠自身转型寻找出
路的同时，辽宁省体育管理部门也关
注到他们面临的困难和挑战。早在
2015年8月，辽宁省就下发了《辽宁省
人民政府关于加快发展体育产业促进
体育消费的实施意见》，明确提出大力
支持阜新篮球城、阜新篮球学校建设，
阜新篮球学校也成为辽篮后备人才培
训基地。

让邹延霞信心大振的是，中国篮
协主席姚明7月12日来到阜新篮校考
察调研。邹延霞说，姚明了解阜新篮
校这么多年来对中国篮球人才培养做
出的贡献，并鼓励他们进一步推进产
业结构优化和升级。

“我们将进一步提升品牌优势，突
出特色，做大体育产品和服务供给，通
过篮球项目和篮球产业发展，扩大阜
新篮校影响力。”邹延霞说。

（据新华社）

记者17日从河北省文化和旅游厅获悉，第十七届中
国吴桥国际杂技艺术节将于10月25日在石家庄开幕，
11月7日在沧州举行闭幕式。本届杂技节共有来自五大
洲20个国家的艺术家参赛，节目包括高空、地面、滑稽、
魔术等类型，代表着当今世界杂技艺术最高水平。

中国吴桥国际杂技艺术节创办于1987年，每两年举
办一届。作为我国杂技艺术领域举办历史最长、规模最
大、影响最广的国家级艺术赛事和文化节庆活动，吴桥杂
技节与摩纳哥蒙特卡洛国际马戏节、法国巴黎“明日与未
来”国际马戏节并称世界杂技三大赛场。 （据新华社）

20国艺术家
将“炫技”吴桥杂技节

篮球国手“摇篮”的
美丽与哀愁

在不久前结束的U19男
篮世界杯赛上，中国男篮七战
仅一胜，排名垫底，男篮后备人
才的话题再次引起各界关注。
近日，记者采访中国篮球人才传
统强省辽宁的两所篮球青训学
校时发现，传统的体校培养模式
面临挑战。这些创造过辉煌历
史的国手“摇篮”正通过体教
结合、优化管理、发展体育产
业等方式积极寻找出路，
期待为中国篮球培养
出更多人才。

每一幅画像
都是一份荣耀

留不住的好教练
招不来的好苗子

探索体教融合的
新运动员成才之路

按理说，拥立太子有功，解缙的
仕途应该顺风顺水才是，可现实偏偏
不是：他不仅没有迎来坦途，反而栽
了一个大跟头。

关于解缙，正史和野史都有记
载。他自幼聪敏，洪武二十一年（公
元 1388 年），年仅 20 岁时便考中进
士。朱元璋以其才高，一度另眼相
看，曾对解缙说：“朕与尔义则君臣，
恩犹父子，当知无不言。”

看到皇帝鼓励自己要“知无不
言”，解缙很快就呈上一封直陈时弊的
万言书，其中指出了朱元璋的诸多失
误。看到奏章，朱元璋除勉强称赞其才
外，内心已经非常不悦。在这之后，解
缙又干了几件傻事。朱元璋只得以“大
器晚成”作为借口，将解缙打发回家。

解缙是个热衷于政治的读书人，
一直伺机重出江湖，可是建文帝朱允
炆也对其并不欣赏，一直到建文四年

（公元1402年），才将其召回京师，出
任翰林待诏。

在靖难之役中，解缙选择站在了
朱棣这一边。在永乐朝，他等来了发
迹的机会。朱棣登基之后，先是任命
解缙担任《太祖实录》的总裁，接着又
任命他担任《永乐大典》的总编。当
然，朱棣只是让他负责著述之事，没
有让他直接参与政治。没想到性格

直率的解缙，还是招来了祸端。
解缙在朱棣发兵征讨安南时强

谏未果，不免令朱棣心中生厌。朱高
炽被立为太子之后，朱棣怎么看也不
满意，自然会把这个责任推到解缙身
上。太子失宠，朱高煦看到了希望，
邀宠日隆，以至于“礼秩逾嫡”。解缙
向朱棣进谏。没想到朱棣勃然大怒，
痛骂解缙是故意离间骨肉。

解缙失宠了。朱高煦乘机告发
解缙泄密。第二年，解缙廷试判卷不
公的事情也被告发。朱棣下令将解
缙贬为广西布政司参议，后又被发配
到交趾。

永乐八年（公元 1410 年），解缙
进京汇报工作，遇到朱棣亲率大军远
征漠北，于是只能朝见留守监国的太
子，却被朱高煦告了黑状，说解缙“私
觐太子”。

解缙正取道广东南下，一路游览
山川。忽然之间，他来了兴致，上书皇
帝请求开凿赣江。接到奏疏，朱棣勃
然大怒，下令锦衣卫迅速捉拿解缙。

当时，纪纲已被朱棣提拔为都指
挥佥事，兼管锦衣卫。据说解缙和纪纲
曾经有过一段私交，所以纪纲暗中吩咐
手下校尉悄悄对解缙加以关照。总之，
解缙在魔鬼地狱中坚持了5年之久。

可惜纪纲并不能一直关照下去，
才子解缙终究会迎来蒙难的一天。

永乐十三年（公元1415年），纪纲
向朱棣呈报锦衣卫狱在押人员名单，朱
棣看后随口问了一句：“解缙还活着吗？”
正是这随口一问，要了解缙的性命。

纪纲非常善于揣摩上意，朱棣话
中有话，纪纲立即心领神会：一个在
押犯人一直活着，连皇帝都感到非常
惊讶，那就说明他不该活。

但是，怎么让这位才子舒坦地死
掉呢？纪纲费了不少脑筋。终于，他
想起来一招：请解缙喝酒。由于很久
没有沾酒，解缙贪杯而醉倒，纪纲随
即命人把他抬起来，扔到荒郊野外。
当时正值大雪纷飞，解缙在不知不觉
中被积雪掩埋，又在不知不觉中被冻
死。连朱元璋都夸赞的才子，最终还
是被朱棣悄无声息地杀了。

2022年卡塔尔世界杯预选赛亚洲区40强赛抽签17
日在马来西亚吉隆坡进行。中国队被分在A组，同组球
队还有叙利亚、菲律宾、马尔代夫、关岛。

40强赛将于2019年9月5日至2020年6月9日之
间举行，采取主客场循环制。40强赛同时也是2023年
中国亚洲杯的预选赛，晋级 12 强的球队将获得参赛资
格。鉴于此，2022年世界杯东道主卡塔尔参加40强赛
以争取亚洲杯参赛资格。

具体分组如下：
A组：中国、叙利亚、菲律宾、马尔代夫、关岛
B组：澳大利亚、约旦、中国台北、科威特、尼泊尔
C组：伊朗、伊拉克、巴林、中国香港、柬埔寨
D组：沙特阿拉伯、乌兹别克斯坦、巴勒斯坦、也门、

新加坡
E组：卡塔尔、阿曼、印度、阿富汗、孟加拉国
F组：日本、吉尔吉斯斯坦、塔吉克斯坦、缅甸、蒙古国
G组：阿联酋、越南、泰国、马来西亚、印度尼西亚
H组：韩国、黎巴嫩、朝鲜、土库曼斯坦、斯里兰卡

（据人民网）

世预赛亚洲区40强赛
抽签结果揭晓

中国篮协阜新篮球学校
体育馆的墙上悬挂着十余幅
画像，主人公都是从这里走出
去的篮球明星：陈晓丽、潘巍、
陈磊、金佳宝……还有现中国
男篮主力中锋周琦。

“学校成立以来，除了培
养出周琦、金佳宝、申彬彬、武
彤彤等男女国手，还培养并向
专业队和体校输送优秀运动
员近150名，向全国各高校输
送优秀运动员 400 余名。”阜
新篮球学校校长邹延霞自豪
地说。

阜新篮球学校2003年由
国家体育总局篮球运动管理
中心批准并挂牌成立。目前，
在校“三集中”（集中住、集中
学、集中训）学员约有200人，
业余训练运动员150人。邹延
霞说，巅峰时期，校内“三集中”
训练的孩子有400人左右。

从阜新向东400多公里，
是另一座以出产篮球人才而
闻名的城市——丹东。丹东
市体育运动学校成立于1986
年，篮球是丹东体校的重点布
局项目，从这里既走出了李晓
勇、王仕鹏、周鹏等一批国手，
也培养出了像曾令旭这样通
过高考进入清华大学的 CU-
BA、CBA 双料篮球明星。学
校“三集中”运动员近100人，
业余训练运动员150多人。

“我们形成了一套集体育
运动学校、体育中专为一体的
教学训练管理体制。在去年
的省运会上，我们队时隔 26
年拿到了男篮甲组的冠军。”
丹东体校分管篮球的副校长
肖军说。

在邹延霞眼中，传统的体校
教育培养人才模式正在受到现实
的冲击。“我们阜新篮校能培养出
这么多人才，优秀的教练是核
心。可是我现在有点留不住好教
练。”邹延霞说。

阜新篮校的“三集中”学员采
取的是全封闭的训练教学模式，
教练就是孩子们 24 小时的监护
人。“现在有外面的来我这儿挖教
练，待遇是我这儿的两倍还多。
留在这儿职称评定也特别难，几
年都解决不了。教练跟我说想
走，我能忍心强留人家吗？这是
一个很现实的问题。”邹延霞说。

教练待遇上不去，与篮校资
金有限有很大关系。据邹延霞介
绍，阜新篮校是差额拨款单位，学
校有11名员工的差额工资需要自
筹。她希望，能将部分员工的差
额编制转为全额财政拨款编制。

与阜新篮校不同，作为全额
拨款单位，丹东体校没有什么经
营压力。但让肖军和他的搭档
刘巍巍教练着急的，是现在很多
天赋好的孩子因为丹东的学校
实行托管制、放学较晚，即使愿
意到体校参加业余培训，时间上
也不允许。

“天赋、技术、条件都特别好
的孩子学习成绩也很好，现在家
长和孩子们到了一定的年龄在做
选择的时候，往往会挑上大学找
工作这条路，走职业篮球这条路
风险太大。”刘巍巍说。

肖军说，现在家长送孩子到
体校来练篮球的普遍诉求并不是
想让孩子成为 CBA 球星或是国
手，而是希望孩子能够通过篮球
特长考上那些招收高水平运动员
的大学。
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减资公告
洛阳沃鹏实业有限公司经

股东会研究决定，将注册资本由
伍仟万元减为伍佰万元，请债权
人自本公告见报之日起45日内
向公司提出债权债务或提供相
应担保请求，特此公告。

遗失声明
咨询电话:18739808680 | 洛阳日报社63217552 | 市民之家65988322（周一至周六）
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微信扫码 一键办理 方便快捷
办理地址：洛阳日报社二楼东大厅（洛龙区开元

大道与厚载门街交叉口）；市民之家三楼E19洛阳日
报社窗口（洛龙区开元大道与永泰街交叉口）

◆编号为 B410456535，
姓名为李亦卓，出生日期为
2002年 4月 21日的出生医学
证明丢失，声明作废。 ◆洛阳市瀍河区刘记豆腐

汤馆营业执照正本丢失，注册
号为：410304634035458，声
明作废。

◆汤英彪警官证丢失，证
号为：024694，声明作废。

◆王向斌警官证丢失，证
号为：022528，声明作废。◆编号为 D410512652，

姓名为吕子昂，出生日期为
2004年 8月 11日的出生医学
证明丢失，声明作废。

◆编号为 L411685923，
姓名为付英琦，出生日期为
2011年 12月 14日的出生医
学证明丢失，声明作废。

◆编号为 K411022111，
姓名为邓越心，出生日期为
2010年 9月 26日的出生医学
证明丢失，声明作废。

◆编号为 E410278195，
姓名为张丝雨，出生日期为
2004年6月2日的出生医学证
明丢失，声明作废。

◆伊川县马岭山综合开发
有限公司财务章丢失，声明作废。

◆编号为 Q410484301，
姓名为王文泽，出生日期为
2016年6月9日的出生医学证
明丢失，声明作废。

声 明
洛阳众赢市政设施管理有限
公司、龙峰：

鉴于洛阳联合变速器有限
责任公司已被吊销营业执照及
其他情况，定于2019年8月8日
在云鹏海天4楼综合办公室召
开股东临时会议。审议决定：修
改公司章程、变更公司法定代表
人、补办营业执照及公司印章、
恢复公司正常营业等事项。望
准时参加。会议地址：洛阳市
西工区凯旋东路 24号云鹏海
天 4楼。召集人：洛阳鹏达置
业有限公司 联系人：杨传朝
电话：15090181986

认尸启事
2019年6月18日23时10

分左右，在新310国道新安县五
头镇东高村路段发生一起交通
事故，造成一名男性行人死亡。
死者60岁左右，身高165厘米
左右，头发、胡须较长，着灰色上
衣、黑色裤子，随身携带废弃物
品，疑似一拾荒老人。望知情者
与邓警官联系：19803798229。

新安县公安局


